



El mundo universitario y la guerra de Gaza

El conflicto en oriente medio y como la cuestión de Gaza está levantando muchas reticencias en la academia y las principales universidades de los Estados Unidos y de Europa.

Últimamente, se están produciendo un conjunto de manifestaciones y reivindicaciones en el mundo académico y universitario en contra de la guerra en Palestina. El conflicto entre Israel y Hamás dura ya más de medio año. Las protestas vienen después de los ataques que Israel está infringiendo en la franja de Gaza, donde ya se acumulan más de 30.000 civiles muertos. Reclaman parar el 'Genocidio' a Palestina, especialmente a la administración Biden. Piden que deje de apoyar y suministrar recursos a Israel para evitar una destrucción mayor del territorio Palestino, sobre todo evitar asesinatos de más personas inocentes. Este movimiento, universitario, está formado por algunos académicos y estudiantes de diferentes universidades relevantes y sobre todo y especialmente por multitud de jóvenes de importantes universidades. También es importante remarcar, en este contexto, que la rectora de la Universidad de Harvard, tuvo que renunciar al cargo después de ser acusada de antisemitismo.

Las reivindicaciones se caracterizan por su cariz antibelicista y por ser muy contundentes contra la guerra de Israel contra Hamás, que está afectando gravemente el conjunto de la población de Palestina. Consideran, los estudiantes que protestan, que las acciones de Israel en el territorio palestino acontecen un Genocidio y exigen un alto el fuego inmediato y represalias al primer ministro Netanyahu. Las reivindicaciones son heterogéneas, muy extendidas en importantes instituciones educativas de occidente, entre las cuales se encuentran la Universidad de Columbia en Nueva York, o la Sorbona a París, más recientemente. Un gran número de estudiantes de estas destacadas universidades se manifiestan de manera constante en los alrededores y en las plazas centrales de estas. Protestan y en algunos casos, como Columbia, acampan también ante las aulas. Algunas de estas reivindicaciones están secundadas por determinados profesores y académicos de las mismas universidades.



Por ejemplo, en la prestigiosa universidad americana de Columbia, han terminado sus cursos y las clases mayoritariamente de manera virtual para facilitar las dinámicas, puesto que las protestas y las acampadas, dificultan en muchos casos, la realización de la docencia presencial. Vemos como, en el anterior ejemplo, las manifestaciones son bastante multitudinarias hasta el punto de condicionar la presencialidad de las clases.



En esta misma universidad, algunos estudiantes han llegado a ocupar edificios en algunos momentos y esto condiciona la normalidad en la actividad en las aulas, y la tensión es creciente, cada vez va a más. El ambiente en varias universidades muy importantes en los Estados Unidos, como la George Washington, es muy tenso y los niveles de crispación en este asunto son altos, la división se amplía sobre este tema tanto en los

EE. UU., como en Europa, y esta polarización al alza en grandes universidades lo demuestra. A la vez que se producen manifestaciones y acampadas en contra de la Guerra en Gaza, también son crecientes las protestas por las actuaciones policiales hacia los manifestantes al mismo tiempo. En los últimos días, se han producido centenares de detenciones en varias universidades en los Estados Unidos (Columbia, UCLA) a estudiantes que protestaban contra el 'genocidio' a Palestina. El alto comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Volker Türk, mostró una gran preocupación por una serie de medidas duras presas para dispersar y desmontar las protestas a los campus universitarios de los Estados Unidos de América, e hizo referencia al hecho que la libertad de expresión y el derecho de reunión pacífica son fundamentales para la sociedad, sobre todo cuando hay un fuerte desacuerdo sobre cuestiones importantes, como hay en relación con el conflicto en el Territorio Ocupado Palestino e Israel. En la histórica universidad francesa de la Sorbona, también ha habido acampadas y manifestaciones en solidaridad con el pueblo palestino, y en contra de los ataques de Israel. Todas estas protestas nos llevan a la pregunta de por qué parte del mundo universitario y académico está poniendo especialmente el foco en este conflicto, en la Guerra en Gaza, y no tanto en otras como por ejemplo la Guerra en Ucrania, Siria o Yemen. Probablemente, este hecho será la causa de la visibilidad que tiene el conflicto por las implicaciones geopolíticas, históricas o religiosas.



El alcance de este tema ha provocado una gran cantidad de movilizaciones como las mencionadas anteriormente. Son hechos que hacía tiempo que no se veían. La clave para entenderlo puede estar en la percepción de injusticia por parte de una sociedad, en especial de los jóvenes universitarios que ven como un Estado ataca indiscriminadamente a otro y que los gobiernos de sus respectivos países no realizan pasos contundentes y concretos para pararlo. Como el caso de los Estados Unidos. Esto genera que los jóvenes perciban una sensación de desprotección

de la población Palestina frente a Israel, en la cruzada de este y su primer ministro Netanyahu contra Hamás. Es importante, como ha dicho la relatora de la ONU especialista en libertad de expresión, señalar que las restricciones a este derecho fundamental de protesta en las universidades y calles de los Estados Unidos, además de violar el derecho de protesta, están agudizando la polarización política y llevando al país a una especie de histeria demasiado frecuente y preocupante.

Max Sierra Coll-Vinent

Estudiante de Ciencias Políticas en la Universidad de Barcelona.



BIBLIOGRAFÍA

Gaza: Denuncian la desproporcionada actuación policial contra las protestas en los campus de los Estados Unidos. Abril 2024. Noticias ONU.

Protesta en apoyo a Palestina se extiende a La Sorbona en París y es reprimida por la Policía. Redacción central de la sección internacional de La Izquierda Diario. Lunes 29 de Abril.

Campus contra la guerra en Gaza. El País. 02 May 2024

U.S. and Israel Struggle With Clashing Visions on Ending Gaza War. The New York Times. May 2, 2024

Police Order U.C.L.A. Protesters to Leave Encampment May 1, 2024

United States of America: UN Human Rights Chief troubled by law enforcement actions against protesters at universities. OFFICE OF THE HIGH COMMISSIONER FOR HUMAN RIGHTS, 30 April 2024.

Publicado por



Asociación para las Naciones Unidas en España
United Nations Association of Spain

Con el apoyo de



Generalitat de Catalunya

ANUE no hace necesariamente suyas las opiniones de sus colaboradores

MAYO 2024

